



Presentan en la Cámara de Diputados el libro “Desiguales. Una historia de la desigualdad en México”

Boletín No. 6600

- Se realiza en la primera sesión del Círculo de Lectura CESOP

La Cámara de Diputados, a través de la Secretaría General, la Secretaría de Servicios Parlamentarios y el Centro de Estudios Sociales de Opinión Pública (CESOP), realizaron el Círculo de Lectura CESOP, en cuya primera sesión se presentó el libro “Desiguales. Una historia de la desigualdad en México”, del economista Diego Castañeda Garza.

Al hacer uso de la palabra, la Secretaria General, Graciela Báez Ricárdez, estimó que parte de la solución de la desigualdad en México está en una reforma fiscal, largamente postergada, pero necesaria, pues el país recauda de impuestos a la riqueza solo 0.34 por ciento del PIB, mientras que en América Latina y el Caribe el porcentaje es de 2.57 por ciento del Producto.

Subrayó que “algo estamos haciendo mal; es necesario corregir el camino y abordar este problema como uno de seguridad nacional”.

El autor, Diego Castañeda Garza, señaló que el libro narra la historia de cómo ha cambiado la distribución de la riqueza en México en 200 años y qué mecanismos hay detrás de esos cambios. Expresó que a lo largo de la historia se puede concluir que en el siglo XIX todos perdimos algo, en el XX se formaron las clases medias, hubo ganancias de ricos y se olvidaron las clases bajas; y el siglo XXI no es tan diferente, pues se siguen viendo niveles constantes de desigualdad. “Algo hemos hecho mal para no cambiar esto”.

Indicó que parte de este problema tiene que ver con la debilidad fiscal crónica de México, por lo que manifestó que para reducir las desigualdades estructurales es necesario eliminarla, pues es lo que dará un piso para construir instituciones que garanticen derechos, expandan libertades y ser un país más igualitario y justo.

Ana Gabriela Núñez Pérez, encargada de despacho de la Dirección General del CESOP, comentó que México ha avanzado para ser un país más igualitario a través de políticas redistributivas, inversiones en salud y educación, impuestos progresivos y expansión de derechos e indicó que el libro invita a enfrentarse a experiencias históricas propias del país, en que por momentos se ha logrado reducir la desigualdad, y si bien no hay fórmula estamos en el recinto donde se puede lograr.



Destacó la importancia del papel del Estado y de la construcción institucional en la promoción de la igualdad, particularmente la económica, a partir de políticas fiscales efectivas. Los impuestos juegan un papel fundamental en la reducción de la desigualdad, subrayó, y un sistema fiscal justo y progresivo ayuda a disminuir la brecha de desigualdad en la distribución de la riqueza.

Ana Karla Torres Gómez, subdirectora de Estudios de Opinión Pública del CESOP, afirmó que existen debilidades estructurales de México desde que nació como país, como la fiscal, que tiene consecuencias en el muy largo plazo, pues lleva al endeudamiento crónico y a la captura institucional del Estado, vía la deuda.

Se refirió a la relación entre desigualdad, acceso a derechos y sistema fiscal. El libro, dijo, traza esas vinculaciones que no se traducen en demandas hacia el sistema político institucional, lo que explica que no se avance y que haya tantos intentos de redistribuir la riqueza y el ingreso, sin lograrlo. “Espero que con la maduración democrática existan más correas de comunicación entre estas demandas y el sistema político. Es la gran deuda del sistema político”.

